

# Compromiso y vocación investigadora: El recorrido de un becario CIUNSa



**Federico González es estudiante avanzado de la Licenciatura en Economía y nos comparte su experiencia como becario de investigación del CIUNSa, el camino que lo llevó a postularse, sus desafíos y la importancia de devolver a la sociedad desde la universidad pública.**

**¿Podrías contarnos cuál es tu área de estudio y el proyecto en el que estás trabajando?**

Trabajo sobre Economía Laboral y el proyecto de mi investigación se denomina: 'El efecto del trabajo adicional'. Analizo cómo los miembros del hogar buscan una fuente laboral cuando el principal aporte—generalmente el jefe de familia, que suele ser el hombre— pierde su empleo. Para suplir esa pérdida de ingresos, otro integrante del hogar asume esa responsabilidad, que puede ser el cónyuge o incluso los hijos. Si bien existen estudios sobre este fenómeno, la mayoría se han realizado en países desarrollados. Son escasas las investigaciones en países en desarrollo o de ingresos medios. En mi caso, el enfoque es Argentina, con una aproximación específica para Salta. La idea es que este tema se convierta también en el eje de mi tesis, ampliado desde una perspectiva regional.

**¿Cuál fue tu motivación para elegir ese tema de investigación?**

Soy oriundo de Aguaray, en el interior de la provincia, y vine a estudiar a la ciudad de Salta. Provengo de una familia de clase media baja que valora profundamente la universidad pública. Siempre digo que no es gratuita, sino no arancelada, porque la financia toda la sociedad. Por eso siento que, mediante la investigación, puedo devolverle algo a la comunidad. Mi motivación es aportar desde la ciencia al diseño de políticas públicas que impulsen el desarrollo de la provincia.

**¿Cómo accediste a la beca?**

La beca tiene una duración de un año. Para postularse, hay que presentar un plan de trabajo detallado, con tareas programadas y una planificación horaria semanal. También es fundamental tener un vínculo activo con la dirección del proyecto. En mi caso, la directora es la Dra. Carla Arévalo, quien fue mi profesora. Me animó a consultarle sobre las becas y le pedí que me acompañara en este camino. Ella revisa mis avances y me recomienda lecturas. Siempre está dispuesta a orientarme.

**¿Qué te motivó a postularte para esta beca y cómo fue el proceso de selección?**

Quería comenzar a investigar antes de llegar al trabajo final o de recibirme. En 2023, varios docentes me hablaron sobre

oportunidades de investigación y becas. Al principio no me animé, pero el año pasado decidí que era el momento y vi en esta beca el inicio posible para mi tesis de grado. Aunque no tenía mucha experiencia, fui aprendiendo en el proceso. Me motivó ver a muchos profesores dedicados a la investigación y haber participado con un proyecto en las JICES. Sentí que la universidad me brindaba una oportunidad y la tomé, aún sabiendo que debía competir con estudiantes de otras carreras.

**¿Cómo cambió tu rutina y tu enfoque hacia la investigación?**

No imaginaba cuánto iba a cambiar mi rutina cotidiana. La beca exige cumplir una determinada cantidad de horas semanales, por lo que tuve que organizarme. Dedico al menos dos horas diarias a la investigación para avanzar en lo propuesto. Es un trabajo que tiene que gustarte: requiere tiempo, mucha lectura, análisis de bibliografía e intercambio con tu director para enriquecerte profesionalmente.

**¿Cuáles consideras que han sido los mayores desafíos que has enfrentado en tu investigación?**

Actualmente me encuentro en la etapa econométrica, que es bastante exigente. Me está costando un poco y eso ha generado ciertos atrasos respecto a lo planificado. Sin embargo, entiendo que esto es parte del proceso natural de todo investigador.

**¿Cómo crees que esta experiencia contribuirá a tu futuro académico y profesional?**

Es una experiencia muy valiosa. La beca me ha permitido aprender a investigar con compromiso. Como estudiantes solemos enfocarnos en aprobar materias, pero esta experiencia me ayudó a tomar conciencia del rol de la investigación dentro de la universidad. Las exigencias, como los controles académicos, fortalecen el compromiso con la tarea.

**¿Qué consejo le darías a otros estudiantes que quieran postularse a una beca de investigación?**

**Mi consejo es que no tengan miedo, que se animen y mantengan la curiosidad.** Es importante definir un tema y preparar un buen plan de trabajo. En la facultad hay varios institutos de investigación, y acercarse a ellos es clave, ya que realizan un gran aporte a la producción científica.

